

## **Paso histórico de la izquierda. Constitución del PODEMOS** **Julio Oliva G. Diciembre 2003**

*En la FECH, escenario del recordado 4 de septiembre del '70 con Allende, la izquierda dio un gran paso en la perspectiva de conformar un poderoso movimiento político-social que enfrente al modelo heredado de la dictadura y sus defensores: la derecha Concertación.*



El ambiente se notaba especial la mañana del sábado 13 de diciembre en la sede de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile: decenas de militantes de los más diversos partidos de la izquierda se reunían en las afueras para hacerse parte del acontecimiento. Luego de intensas reuniones y trabajo conjunto en diversos espacios, finalmente se lograba un amplio acuerdo que daba el inicio a la construcción de un nuevo movimiento político-social, amplio, unitario, anti neoliberal, de franca oposición a la derecha y a la Concertación, con sentido de clase y visión de poder; del poder que no es un fin en sí mismo, como aclaró uno de los adherentes, sino un instrumento puesto al servicio de las mayorías y construido desde las bases. Se volvía a hablar de poder popular, de esperanza, de sueños, de unidad. Se reconocía la diversidad de cada actor, con sus potencialidades apuntando a la creación de alternativa. Nuevamente se escuchaba la palabra "revolución".

Cansados ya de compartir la evaluación y disentir en las vías de solución, los actores populares comenzaban a centrar su elaboración en los acuerdos que generaban un potente espacio para ofrecer al pueblo. El movimiento, que aún no tiene nombre, comienza desde ahora a ponerse al frente de las luchas, a recorrer Chile para invitar a todos los luchadores sociales a incorporarse como protagonistas de la historia. La idea es estar en los paros y en las marchas de los trabajadores, en las movilizaciones estudiantiles, en las recuperaciones de tierras mapuches, en las tomas de terrenos de los

pobladores, en la defensa de la salud y la educación públicas, asumiendo como método de lucha la no violencia activa y reconociendo el derecho de los pueblos a rebelarse contra los sistemas injustos y opresores, como también la necesaria autodefensa de las movilizaciones populares.

Aunque sin ser el centro de su preocupación, el tema electoral también está integrado, con el agregado favorable de tener dos partidos legales, el Humanista y el Comunista, lo que permitiría formar pactos que incluyeran a todos los demás militantes de partidos o luchadores independientes. Y se ponen objetivos importantes: la idea de presentar candidatos en todas las comunas del país el próximo año, pelear en las parlamentarias y levantar un candidato único para las presidenciales. En medio de la debacle derechista producto del Caso Spiniak y de la cada vez más desprestigiada alianza de gobierno, nada está dicho aún en materia de elecciones, más todavía si cada votación está acompañada de la fuerte lucha política, social y sindical que comienza a renacer.

### Los actores populares

Con la brillante conducción de Oscar Hernández y Paulina Hunt, el acto de presentación de esta nueva alianza tuvo mucho de especial. "Imaginar un futuro diferente", "recuperar sueños y esperanzas", "convertirse en el referente de los luchadores que se sienten solos y aislados", eran algunas de las frases que se escuchaban entre los asistentes. Oscar Hernández admitía que estaba nervioso, "pero no por lo que vamos a hacer aquí, sino porque se reúne una cantidad de imaginarios, de memorias, de luchadores, de revolucionarios, de compañeras y compañeros, de amigos, de hermanos, que se traduce en una suma, en un hecho, un acontecimiento que creo que nos debe hacer reflexionar en lo más profundo de nuestro corazón. Estamos en presencia de un hecho histórico, que puede desarrollarse, crecer, ampliarse, pero también puede fracasar y eso va a depender solamente de nosotros. Hay experiencias en la historia en los que hemos visto que movimientos como el de hoy, con esta unión de voluntades y de fuerzas, han hecho que las cosas puedan cambiar. Creemos que somos responsables, no sólo de los que aquí estamos, sino de muchos que están afuera, por todo el país, que aún tienen expectativas y sueños que debemos ayudar a hacer realidad. También somos la sumatoria de la memoria de los que no están y si no olvidamos, si seguimos pensando y construyendo el presente llevando en nuestra memoria a aquellos que hicieron mucho por que nosotros estuviésemos aquí, tenemos una tremenda responsabilidad".

Oscar y Paulina dieron lectura al documento de convocatoria, interrumpidos muchas veces por aplausos de los asistentes, para luego dar paso a que los representantes de cada partido, movimiento y organización sellaran con su firma la iniciativa. Uno a uno fueron pasando adelante y luego sentándose para esperar las preguntas de la prensa. Como es recurrente en estos tiempos, en que muchos dicen defender la libertad de expresión pero se excluye deliberadamente a la izquierda, solamente había unas pocas radios, una agencia internacional, un fotógrafo de un diario y los representantes de este semanario.

Con el telón de fondo de todas las banderas unidas, el primero en responder fue el presidente del Partido Humanista, Efrén Osorio, quien fue consultado sobre la forma de enfrentar las elecciones municipales venideras. El

dirigente prefirió hacer una introducción mayor al tema y señaló: "La verdad es que luego de meses de conversaciones, de múltiples reuniones, lo que ha sucedido hoy acá es realmente histórico. Acá hay distintos sectores, con distintas concepciones del mundo, cristianos, marxistas, humanistas, mundos diversos de lo político y lo social, que nos hemos puesto de acuerdo en trabajar una propuesta de futuro, en construir y presentarle al país una propuesta distinta a las que ofrece el sistema. Hemos llegado a este minuto, para todos nosotros muy emocionante por su significado, señalando desde el comienzo que este movimiento va más allá de lo electoral, que no se trata de votos más o menos, sino de construir una plataforma programática para el país, de ofrecer al pueblo visiones distintas a la neoliberal y fundamentalmente de despertar las esperanzas de tantos luchadores sociales que, a pesar de lo duro que ha sido este tiempo, siguen trabajando en sus trincheras, en su junta de vecino, en su sindicato, en su club deportivo o centro cultural, y se sienten huérfanos. La idea de este movimiento es construir una propuesta para esos luchadores, los que no se han vendido, los que aún tienen esperanza, y si este movimiento crece y se desarrolla como esperamos que lo haga, evidentemente que vamos a ir a las elecciones municipales, a las parlamentarias y también a las presidenciales.

Este año esperamos tener al menos un candidato en cada una de las comunas del país, que nos represente y que le diga a la gente: 'acá está la izquierda, aquí está el progresismo, aquí estamos los que no nos hemos vendido y que seguimos luchando por transformar nuestro país'".

Consultado Guillermo Teillier, secretario general del PC, por las perspectivas que se tiene de la convocatoria, señaló que "la principal de las perspectivas es recuperar el poder para el pueblo en Chile, por lo tanto tenemos una lucha y un trabajo muy difícil que desarrollar ya que el adversario que enfrentamos es muy poderoso. Hemos comenzado como una fuerza pequeña en lo electoral, pero de gran presencia en lo social y sindical. Hoy por la mañana hubo una toma de terrenos en Huechuraba. Si este movimiento ya hubiese estado coordinado y funcionando, esos pobladores no habrían sido desalojados, porque nuestra principal tarea es estar en cada lucha del pueblo, como estaremos apoyando el paro nacional de los gremios de la salud el martes y miércoles, y tenemos perspectivas aun mayores, pues pensamos que la lucha valiosa que han desarrollado hasta hoy los trabajadores es todavía insuficiente, por lo que nuestro propósito es también contribuir de manera decidida a que el movimiento social pueda expresarse, que los trabajadores puedan luchar por su dignidad y que efectivamente obliguen a cualquier gobierno de turno a escucharles y responderles de manera que favorezca sus posiciones, aunque nosotros estamos ciertos que en el marco de este sistema no va a haber solución para los trabajadores, para los pobladores, para las mujeres y los jóvenes.

Nuestras expectativas fundamentales son de lucha todos los días, organización, unidad y lucha todos los días. Hemos sido capaces de pasar por encima de diferencias, de pensamientos equivocados que teníamos unos de otros, nos hemos conocido mejor y en el camino de la lucha será mayor esta unidad.

Este llamado es, por tanto, un mensaje de esperanza para los excluidos, para los postergados, que pone en primer lugar al ser humano y no al dinero. La convocatoria es a construir una sociedad más humana y justa,

renovar nuestros sueños, nuestras utopías, esas esperanzas guardadas por tanto tiempo. Aquí tienen cabida todos los que quieran hacerlo".

Carlos Donoso, de la Izquierda Cristiana, fue consultado sobre la fecha de la convención y la posición de este movimiento frente a la realidad latinoamericana, señalando que "la idea es llegar a mayo de 2004, momento de este gran encuentro, con una participación mayor aun a la que hasta el momento existe, que cuente con todos los actores que son anti neoliberales y que están por construir una sociedad justa y libre, realmente democrática, que ponga en el centro de la preocupación del Estado las necesidades básicas de la gente.

Respecto a lo internacional, nosotros solidarizamos con todos los pueblos que luchan por construir una sociedad distinta, vemos con esperanza las posibilidades reales de muchos de nuestros vecinos en América Latina de transformar sus realidades producto de la fuerza decidida de sus actores populares. Sobre Cuba, hemos asumido una posición de rechazo al bloqueo de Estados Unidos y de activa solidaridad con su pueblo y su gobierno.

En todas nuestras iniciativas estamos por ir más allá de nuestras diferencias y asumir como uno solo los objetivos comunes".

El secretario general del MIR, Demetrio Hernández, fue consultado sobre la visión que este partido tiene del nuevo movimiento, respondiendo que "estamos viviendo un momento histórico, que abre esperanzas a los trabajadores y al pueblo, donde afirmamos que la derecha y la Concertación no son las únicas alternativas en este país y la única esperanza real es la izquierda, pero una izquierda consecuente, que pelea todos los días desde las cosas más simples hasta las más complejas, desde la toma de terrenos hasta las elecciones presidenciales. Este movimiento debe ser un proceso de fortalecimiento de todos. Si se fortalece el movimiento, cada uno de nosotros se fortalece, no tenemos que disputarnos entre nosotros las militancias, hay millones de personas en este país a las cuales debemos ganar su conciencia. El retroceso ha sido enorme, éste es un punto de partida para convertir el tiempo a nuestro favor. No debemos conceder ningún espacio político y social a la derecha y la Concertación, porque son lo mismo. Este movimiento no debe caer en el chantaje de que 'para parar a la derecha hay que apoyar a la Concertación', pues la Concertación hace la política de la derecha.

A lo largo y ancho del país debemos construir este movimiento. La convención debe ser un momento de síntesis, de discusión y de resolución democrática. Nadie quiere, a estas alturas de la lucha, ser 'arroz graneado' de nadie, todos queremos ser respetados, las organizaciones más grandes y las más pequeñas. Nadie puede por si solo enfrentar al imperialismo y a las fuerzas que lo representan en nuestro país, sólo la unidad nos permitirá vencer".

También fueron consultados José Aravena Cárcamo, presidente de la Corporación Urracas de Emaús, y Alcides Castro, el popular "Anarquía" de Los de Abajo, sobre cuál era su forma de participar en este movimiento político-social. Aravena respondió que "nosotros llevamos muchos años ayudando a la organización y a la toma de conciencia en los sectores pobres del campo y la ciudad, porque creemos que la fuerza central está en la gente organizada y consciente. Nuestra tarea en este gran conglomerado será

aportar a crear poder local, es fundamental que los pobres del campo y la ciudad aprendan, no sólo a acceder al poder que otros le dan, sino fundamentalmente a construir su propio poder. La gente tiene que aprender a construir su propia herramienta –que eso es el poder, solamente una herramienta y no el objetivo, como lo dice el Presidente Chávez ‘el objetivo de la política es la felicidad humana’-, y nosotros creemos en esa cadena de ideas fuerza que dice ‘Armonía, Desarrollo, Felicidad’. Es decir, partiendo de la armonía entre la gente y de la gente con la naturaleza, construir poder local para que nunca más en Chile los pobres, que han sido los constructores de todo, vuelvan a ser expoliados por minorías políticas y económicas. Ese será nuestro aporte”.

Finalizando, "Anarquía" expresó que "para nosotros, Los de Abajo, es un orgullo estar participando en esta instancia que ayuda a aglutinar las fuerzas de los sectores populares, de los más desposeídos, de los que creen que la lucha debe ser enfocada contra el sistema capitalista impuesto por los yanquis. Siempre hemos estado presentes en las luchas, recuerden que los primeros ‘y va a caer’ masivos salieron del sector sur del Estadio Nacional. Representamos a los muchachos más desposeídos de esta sociedad, que a veces es discriminada incluso por gente que se dice de izquierda, creyendo lo que dice la prensa que no dice la verdad. Representamos a la Escuela Libre, un proyecto revolucionario de educación, donde lo principal es la persona y no el dinero, donde no adoctrinamos a los muchachos sino que les entregamos las herramientas para que puedan desenvolverse un poco mejor en esta sociedad tan injusta.

Vamos a estar en todas, somos duros, así que vamos a estar luchando siempre. Gracias, compañeros”.

Terminando el acto, en medio de los gritos de "El pueblo unido, jamás será vencido", Manuel Hernández leyó un saludo de Gladys Marín enviado desde La Habana, que fue escuchado con mucha emoción por los asistentes, y luego se dio paso a un vinito de honor que sirvió para continuar compartiendo, para alargar los abrazos emocionados de los participantes y para comenzar a tirar ideas de gritos nuevos, un himno para el movimiento y las posibles denominaciones que podría tener. Todos los presentes terminaron convencidos de que el minuto vivido fue histórico, lleno de simbolismos y cargado de esperanzas. El desafío que viene es hacerlo realidad.

.....

### **Convocatoria para la Construcción de un Movimiento Político y Social** Dic 2003

En Chile, en Latinoamérica y en todo el mundo, un pequeño porcentaje de la población posee grandes riquezas mientras las mayorías padecen serias necesidades. Esta minoría se ha apoderado sistemáticamente del poder político, la fuerza económica y la tecnología. Este proceso demoledor de las soberanías e independencias nacionales alcanza su máxima expresión en los Tratados de Libre Comercio (TLC), o específicamente en la intención de imponer el Area de Libre Comercio para las Américas (ALCA).

La formación de mercados sujetos a los dictámenes y condiciones de poderes económicos globales muestra sin duda el poder regional y mundial de las

compañías multinacionales. De este modo, mientras se concentra el capital financiero internacional, las economías locales pierden de manera acelerada su autonomía y se ven obligadas a adaptarse por la extorsión implícita y explícita de los dictámenes que efectúan estos nuevos poderes, ahora estructurados y organizados, mediante el perfeccionamiento y potenciación política de organismos como el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial, la Organización Mundial de Comercio (OMC) y aparatos de coordinación y dominio como el Grupo de los 8. Cuando se encuentran resistencias a estas políticas, EE.UU. y sus aliados suman su fuerza militar, con la complicidad de sectores locales que intentan participar de los aparentes beneficios de su afán imperialista.

Así, hoy el gran capital domina los medios de producción y también el pensamiento, mediante el control de los medios de comunicación e información. En el actual estado de cosas, la antigua solidaridad se ha ido evaporando y, en definitiva, se ha llegado a la desintegración del tejido social y la desconexión de las personas entre sí a pesar de las penurias generales. Los referentes políticos y sociales no han escapado a esta fragmentación.

Tenemos fe fundada y certeza de experiencia, en la posibilidad de articular al más amplio conjunto de fuerzas políticas y sociales de izquierda, progresistas y antineoliberales para conformar un gran movimiento que haga retroceder decididamente las actuales condiciones de desigualdad e injusticia social. La tragedia sorda que experimentan hoy nuestros pueblos, requiere de responsabilidad y lucidez, a las que debemos acercarnos construyendo paso a paso cada peldaño que contribuya a desarticular la tiranía, ya no sólo de las armas, sino del dinero.

Creemos firmemente en la posibilidad de recuperar el poder de decisión de la base social y proyectarlo a la toma del poder político. Esta fe en la unidad y en la posibilidad de recuperar el poder

político para los pueblos, comienza ya a manifestarse en nuestro continente y en otras latitudes como una creciente capacidad organizativa que asumimos hoy como parte de nuestra propia lucha y como responsabilidad presente y futura. Por ello, aunque nuestra acción se localice en nuestro país, nuestra mirada y solidaridad está puesta en nuestra Latinoamérica y en la posibilidad de un mundo mejor.

Desde esta posición de coincidencia de diagnóstico y voluntad con diversas fuerzas, hemos venido sosteniendo diversas convergencias tanto en la acción como en la reflexión conjunta, en el ánimo de avanzar en la conformación de un Movimiento que posibilite la más plena y democrática participación de las organizaciones sociales y políticas del pueblo y cuya dirección sea la transformación política y social de nuestro país que nos conduzca a una democracia real. Creemos, entonces, que es el momento político e histórico adecuado para recoger la experiencia de estas últimas décadas y volcarla en el desarrollo de una voluntad que unifique la diversidad de expresiones en una fuerza capaz de ofrecer una alternativa política social viable para Chile.

Este Movimiento debe constituirse en todo nuestro país, amplio, diverso y fuerte. En este sentido se orientará a generar la convergencia de hombre, mujeres, jóvenes, estudiantes, trabajadores, pueblos originarios y de toda organización por pequeña que ésta sea, para crear un futuro digno, en el que

nuestro pueblo recupere los derechos que le fueron arrebatados primero por la fuerza y hoy por la amenaza del despido y la marginación. Así también, las organizaciones laicas y religiosas, los intelectuales, profesionales y artistas; micro, pequeños y medianos empresarios, agricultores, mineros, pescadores, empleados de comercio y servicios, están llamados a la generación y construcción de nuevos y originales modelos políticos, económicos, sociales y culturales que reemplacen el injusto modelo vigente. Quienes firmamos esta declaración, hemos concordado en ideas fundacionales y estrategias de acción que proponemos a todos los movimientos políticos, sociales y culturales dispuestos a integrarse con nosotros en este proceso de transformar las esperanzas en caminos de expresión política concreta, para su análisis, discusión y enriquecimiento.

#### Ideas Fundacionales

1. La formación de un Movimiento Político y Social que priorizará su lucha no sólo en su acción de carácter político sino capaz de recuperar la fe en las posibilidades de transformación de las condiciones, sociales, políticas y culturales injustas que hoy parecen falsamente imponerse como únicas e inamovibles.
2. Creemos necesario acelerar revolucionariamente el verdadero sentido de la lucha que no sólo se refiere a las condiciones políticas y económicas sino también sociales y personales. Visualizamos, por tanto, un Movimiento que ha de manifestarse simultáneamente en lo político, en lo social, en lo económico, en lo cultural y en lo psicológico.
3. Nuestra dirección es avanzar decididamente hacia un nuevo sistema económico y social que privilegie la solución de las necesidades de nuestros pueblos y no las ganancias del gran capital, poniendo en abierta discusión la actual e injusta relación entre capital y trabajo.
4. Del mismo modo, afirmamos que nuestros recursos naturales y financieros están expuestos a la depredación y explotación de los grandes capitales transnacionales. En tal sentido consideramos entre nuestras prioridades la necesidad de recuperar nuestros recursos, de los cuales sólo se han favorecido unos pocos, y colocarlos al servicio de las grandes mayorías de nuestro país. La sola recuperación del cobre y los fondos previsionales de los trabajadores permitirían garantizar el derecho y acceso a la salud y educación públicas de calidad para todos los ciudadanos.
5. Desde tal postura es que nuestro Movimiento se define en abierta oposición al neoliberalismo y a cualquier otro modelo que sea expresión del sistema capitalista.
6. Por cierto y en relación a todo lo anterior, nos ubicamos también en abierta oposición a la derecha y los partidos de la Concertación, responsables del actual modelo político, social y económico. Consecuentemente con ello, quienes integramos este movimiento no aceptaremos pactos o alianzas de ningún tipo con tales referentes, en cualquiera de sus expresiones políticas, lo que consideramos necesario para dar señales inequívocas y coherentes a quienes aspiran a reemplazar radicalmente al sistema que hoy nos rige.

7. Aspiramos a una democracia participativa y directa como sistema político y rechazamos toda forma de regímenes dictatoriales, al tiempo de propiciar el pluralismo político como único esquema legítimo.

En este sentido, queremos modificar en su raíz la práctica de la representatividad, hoy vigente, dando la mayor importancia a la consulta popular, el plebiscito, la elección directa de candidatos y el derechos del pueblo a revocar los mandatos. La Constitución Política actual, mediante el sistema binominal, se opone a la capacidad plena del ciudadano de elegir y ser elegido y burla de raíz a la democracia real.

8. Este Movimiento afirma el respeto y la valoración de la diversidad personal, cultural e ideológica y rechaza los sistemas uniformantes y homogenizadores, así como también toda forma de discriminación. Consecuentemente, trabajaremos para dar a los discriminados y excluidos las garantías que merece su representatividad fortaleciendo toda medida que favorezca en la práctica su inserción y desarrollo. Hoy, las minorías acosadas por la xenofobia y la discriminación piden angustiosamente su reconocimiento y, en ese sentido, es nuestra responsabilidad elevar este tema al nivel de las discusiones más importantes, encabezando la lucha en cada lugar hasta vencer a los neofascismos abiertos o encubiertos. Luchar junto a los discriminados y excluidos, es luchar por los derechos de todos los seres humanos.

9. Nuestro Movimiento, no sólo busca levantarse en Chile sino que su vocación es latinoamericanista y solidariza activamente con las luchas de los excluidos y perseguidos de nuestro continente y del mundo.

10. Este Movimiento considera plenamente vigente la lucha por el imperio de la memoria, la verdad y justicia en los atropellos a los Derechos Humanos ocurridos en nuestra historia reciente.

Consideramos que los Derechos Humanos no pertenecen al pasado, están aún presionando dolorosamente nuestro presente, pero también están en nuestro futuro invitando a nuestra intencionalidad y alimentando una lucha que se reaviva en cada nueva violación al destino del ser humano. Por esto, todo reclamo que se haga favor de ellos tiene sentido porque muestra a los poderes actuales que no son omnipotentes y que no tienen controlado el futuro.

11. Sostenemos que a la raíz del sistema injusto que hoy nos rige se encuentra la violencia institucionalizada que se expresa no sólo en el uso de las armas cuando el pueblo ha intentado rebelarse sino también en la violencia económica que margina a grandes capas de la población de sus elementales derechos a una educación, salud, vivienda y trabajo dignos. Nuestro Movimiento aspira a la superación de toda forma de violencia en la sociedad, la que en último término no depende de los pueblos y es impuesta mediante la intervención directa, la guerra y otras formas de avasallamiento de la soberanía nacional y popular. Sin embargo, atendiendo a la particularidad de la actual situación política del país, nos proponemos impulsar métodos de lucha no violentos que pongan en el centro la masividad y pluralidad de las luchas de los trabajadores y el pueblo cuya decisión, experiencia y sabiduría están a la base de nuestra fortaleza. La metodología de lucha que adoptamos no debe entenderse como concesiva a

la violencia y a la represión del Estado. Por el contrario, creemos en el derecho a la rebelión y a la autodefensa del pueblo, que será tanto más poderosa cuanto mayor sea nuestra capacidad de construir una organización férrea y unitaria que permita desarticular en forma sostenida y específica cualquier agresión.

En consecuencia, llamamos a autoconvocamos a una gran convención nacional de todas las fuerzas y movimientos políticos y sociales progresistas, de izquierda y antineoliberales para construir juntos una nueva esperanza para nuestros pueblos.

Firman>

**Asambleas Populares**

**Cambio Democrático**

**CENDES**

**Ciclo Arbol Vida**

**Comité de Defensa de Derechos Humanos y Sindicales**

**Comité de Defensa y Recuperación del Cobre**

**Coordinadora Metropolitana de Usuarios de la Salud Pública**

**Corporación Urracas de Emaús**

**Escuela Libre Los de Abajo**

**Frente Amplio de Profesionales de Izquierda**

**Identidad Rodriaguista**

**Izquierda Cristiana**

**Izquierda Socialista**

**Movimiento de Izquierda Revolucionaria**

**Movimiento Empelotados**

**Movimiento Fuerza Ciudadana**

**Movimiento Patriótico Manuel Rodríguez**

**Movimiento por el Socialismo**

**Partido Alternativa Socialista**

**Partido Comunista de Chile**

**Partido Comunista Chileno Acción Proletaria**

**Partido Humanista**



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:  
<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:  
[archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

